

Aseguran que la verdadera oposición está dentro de la coalición

Expertos ven fractura en la 4T y el Congreso por reforma electoral

› **ACADÉMICO DE LA UNAM** dice que las principales tensiones saldrán del PVEM y el PT; politólogo señala que contrincantes no tienen votos, pero pueden influir en las decisiones

› Por **Ulises Soriano**
ulises.soriano@razon.com.mx

La próxima reforma electoral enfrenta un escenario complejo, no sólo por el choque entre oficialismo y oposición, sino también por las divisiones internas que comienzan a surgir dentro de la Cuarta Transformación y sus bancadas en el Congreso de la Unión.

Expertos consultados por *La Razón* coincidieron en que Morena no sólo tendrá que sortear resistencias externas, sino también las que podrían emerger desde el Partido Verde Ecologista de México (PVEM), el Partido del Trabajo (PT) y algunos de sus propios legisladores.

el dato

ANTE UNA nueva reforma electoral, exconsejeros del extinto IFE y del INE urgieron a "promover una deliberación amplia y plural" y conducir un "debate público incluyente".

Para Yair Mendoza, profesor de la Facultad de Ciencias Políticas de la UNAM, los principales focos de tensión dentro de la coalición provendrán del PVEM y el PT, partidos que podrían verse perjudicados por los tres grandes ejes de la reforma: la eliminación de diputaciones plurinominales, la reducción del financiamiento público a los partidos y una posible reestructuración del INE. "La verdadera oposición está dentro de la coalición gobernante", sostuvo, al advertir que los intereses de estos partidos no necesariamente coinciden con los de Morena.

Joel Rojas, politólogo, añadió que en el interior de Morena hay múltiples grupos con visiones distintas sobre el sistema democrático y reconoció que figuras como Ricardo Monreal han manifestado reservas y podrían impulsar un debate más abierto. En su opinión, "si la reforma no se concilia entre todas las fuerzas políticas, podría tener consecuencias graves. Si sale una reforma mal concertada, puede regresar la violencia política electoral. Estaba ya desterrada, pero una mala reforma puede revivirla".

En este contexto, los analistas destacaron la necesidad de que la oposición adopte una estrategia inteligente: "La oposición no tiene los votos, pero puede influir si actúa con inteligencia", dijo Rojas, quien propuso que se recupere la vía del consenso que caracterizó reformas previas desde 1977. Para ello, sugirió incluir voces con experiencia en el diseño institucional, incluso si han sido críticos del actual gobierno.

El abogado y politólogo Antulio Ontiveros consideró que la oposición está "totalmente desarticulada" y que su única salida será recurrir a los tribunales. No

obstante, también anticipó divisiones dentro de Morena, donde "hay quienes han vivido del sistema plurinominal y pueden oponerse a su desaparición".

En cuanto a la viabilidad de la reforma, los expertos coincidieron en que el partido oficialista y aliados tienen los votos necesarios para aprobarla. Sin embargo, advirtieron que imponerla sin acuerdos puede resultar contraproducente.

"No hay democracia sin demócratas", afirmó Ontiveros, quien también subrayó la necesidad de defender la ciudadanía del Instituto Nacional Electoral (INE)

y del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF).

Mientras tanto, la oposición deberá decidir si se mantiene al margen o intenta influir en el proceso. Para Mendoza, la clave será acercarse a los partidos aliados de Morena: "Hacerse amigos del Verde y del PT podría ser la única forma de incidir en el rumbo de esta reforma".

Sobre el fondo de la reforma, las opiniones son divididas. Mendoza reconoció que la ciudadanía del INE se ha perdido y que el sistema de partidos necesita ajustes, pero advirtió sobre el riesgo

de capturar al instituto si se impone una mayoría sin equilibrios. Ontiveros, por su parte, subrayó que ninguna reforma será útil si no cambia la clase política: "No hay democracia sin demócratas. Podemos tener nuevas leyes, pero si seguimos con los mismos actores, la reforma va a quedar muy flaca", dijo.

Rojas cerró con una advertencia sobre el deber de construir una reforma incluyente: "Para todo juego democrático, tiene que ser una reforma pactada. No veo que vaya a ser así, pero el deber ser me dice que debe discutirse por todos."



HACERSE amigos del Verde y del PT podría ser la única forma de incidir en el rumbo de esta reforma"

YAIR MENDOZA
Profesor de la FCPyS de la UNAM



NO HAY democracia sin demócratas. Podemos tener nuevas leyes, pero si seguimos con los mismos actores, la reforma va a quedar muy flaca"

ANTULIO ONTIVEROS
Politólogo



SILA REFORMA no se concilia entre todas las fuerzas políticas, podría tener consecuencias graves. Si sale una reforma mal concertada, puede regresar la violencia política electoral. Estaba ya desterrada, pero una mala reforma puede revivirla"

JOEL ROJAS
Politólogo